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Verbale 1/2023 del Comitato di Indirizzo 

 

Il giorno giovedì 26 ottobre alle ore 14.00 si è riunito il Comitato di Indirizzo in via telematica 

su piattaforma MsTeams, per discutere in merito al seguente ordine del giorno: 

 

Comunicazioni 

1. Presentazione nuova programmazione didattica, adeguata alle nuove norme sulla laurea 

abilitante 

2. Aggiornamento e ampliamento della composizione del Comitato di Indirizzo 

3. Proposte per la fase attuativa 

4. Varie ed eventuali 

 

Sono collegati: 

prof. Luigi Trojano (Direttore del Dipartimento di Psicologia), prof. Paolo Senese (Presidente 

del Corso Magistrale in Psicologia Clinica), prof. Alessandro Lo Presti (Vice Presidente del 

Corso Magistrale in Psicologia Applicata), prof. Gennaro Ruggiero (Presidente del Corso 

Magistrale in Psicologia dei Processi Cognitivi), prof.ssa Raffaella Perrella (Presidente del 

Corso Triennale in Scienze e Tecniche Psicologiche), dr. Armando Cozzuto (Presidente 

dell’Ordine degli Psicologi), dr. Massimiliano Conson (Commissione Università dell’Ordine 

degli Psicologi), e dr. Felice Torricelli (Presidente della Cassa di Previdenza e Assistenza 

agli Psicologi -ENPAP), le dr.sse Elena Piscopo, Simona Marfella (rappresentanti degli 

studenti in seno ai 4 CdS attivi presso il Dipartimento) e la dott.ssa Luciana Lombardi 

(responsabile dell’Area Didattica del Dipartimento di Psicologia). 

 

Assenti giustificati: 

prof. Marco Fabbri, dr. Nicola Palmiero (Psicologo Dirigente dell’Unità operativa complessa 

“Tutela della Salute in Carcere” dell’ASL Caserta), dr. Biagio Zanfardino 

(psicologo/psicoterapeuta Funzionario Giunta Regionale della Campania Direzione 

Generale per la tutela della salute), dr.ssa Antonella Grandinetti (Commissione Sanità 

dell’Ordine degli Psicologi), dr.ssa Claudia Nicchiniello (Presidente della sezione Campana 

dell'Associazione Nazionale Genitori perSone con Autismo -ANGSA-Campania), dr.ssa 

Monica Fiorillo (Development & Succession Planning Specialist, Gruppo Autostrade). 

 

Vista la presenza del numero legale, accertato per via telematica, si inizia la Riunione alle 

ore 14:05. Presiede la riunione il prof. Luigi Trojano, funge da segretario verbalizzante la 

dott.ssa Luciana Lombardi. 

 

Comunicazioni 

Il Presidente ricorda che la riunione ha lo scopo di esporre la programmazione didattica del 

nuovo a.a., con i nuovi Tirocini Pratico-Valutativi (TPV) previsti dalla legge, in modo da fare 

il punto sull’attuazione di quanto emerso nelle precedenti adunanze del Comitato di 

Indirizzo. Il Presidente informa anche che il Consiglio di Dipartimento ha approvato, nella 

sua ultima adunanza, il nuovo schema generale di convenzione per le strutture esterne 

all’Ateneo che erogheranno i TPV, in conformità con quanto concordato nel tavolo tecnico 

Ordine-Università. 

Il Presidente comunica inoltre che si è completata l’immatricolazione del corso di Laurea 

Triennale, che ha praticamente esaurito i posti disponibili, mentre sono da poco iniziati, 

seppure a rilento, gli scorrimenti delle graduatorie per l’immatricolazione dei corsi di Laurea 

Magistrale. 
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Il Presidente ringrazia infine tutti i colleghi, in particolare il dott. Cozzuto e i rappresentanti 

dell’Ordine, nonché il dr. Torricelli, che hanno contribuito alla ottima riuscita delle attività 

professionalizzanti per gli studenti del corso di Laurea, che hanno consentito ai laureati in 

corso di iscriversi ai corsi magistrali senza debiti formativi relativi ai TPV. 

 

Punto 1. Presentazione nuova programmazione didattica, adeguata alle nuove norme 

sulla laurea abilitante. 

Il Presidente cede la parola alla prof.ssa Raffaella Perrella, presidente del Corso di Laurea 

in Scienze e Tecniche Psicologiche, la quale riferisce che, per adeguare l’offerta formativa 

alla Legge 163/2021 e successivi decreti attuativi, sono stati inseriti nel piano formativo 10 

CFU di TPV, distribuiti tra la fine del I semestre del terzo anno e la fine del secondo semestre 

del secondo anno, da erogare in coda ai corsi regolari. La frequenza sarà obbligatoria. 

Tuttavia, data l’importanza ed il valore formativo del Progetto Erasmus, e data la necessità 

di incoraggiare gli studenti a svolgere un periodo di studio all’estero, è stata considerata una 

modalità alternativa di recupero, limitatamente a tali studenti, per far sì che possano 

recuperare i TPV che saranno erogati nel periodo in cui saranno all’estero.  

 

--- Alle ore 14.15 entra in connessione il dott. Torricelli (ENPAP)  

 

Il Prof. Trojano precisa, a chiusura dell’intervento della prof.ssa Perrella, che in linea con 

altri Atenei e altri Dipartimenti del nostro Ateneo, gli iscritti al 2° e 3° anno di corso sono stati 

d’ufficio spostati sul nuovo ordinamento, fatta salva la possibilità dei singoli studenti di 

rinunciare al trasferimento al nuovo ordinamento abilitante. 

Il Prof. Trojano ribadisce anche che, mentre i 10 TPV della triennale saranno tutti erogati 

internamente, ciascuno dei tre corsi di Laurea Magistrale offrirà la possibilità opzionale di 

acquisire un massimo di 6 CFU di TPV internamente, e gli studenti potranno scegliere quanti 

CFU acquisire all’esterno (minimo 14-massimo 20), presso le strutture convenzionate. 

Il Presidente cede poi la parola al prof. Vincenzo Paolo Senese, presidente del Corso di 

Laurea Magistrale in Psicologia Clinico-Dinamica il quale espone brevemente 

l'organizzazione del Corso di Studi in Psicologia Clinico-Dinamica che corrisponde a quanto 

precedentemente discusso nel Comitato e approvato dal CUN, soffermandosi in particolare 

sull'organizzazione delle attività di TPV programmate nel corso del I anno per il corrente 

anno accademico, che offriranno un ventaglio di possibili ambiti da seguire all'interno del 

Dipartimento, sotto la supervisione di tutor con le qualifiche richieste dalla norma. 

Il prof. Luigi Trojano cede la parola al prof. Alessandro Lo Presti vicepresidente del corso di 

Laurea in Psicologia Applicata, che illustra brevemente le modifiche apportate al corso di 

laurea, allo scopo di fornire conoscenze, ma soprattutto competenze e tecniche in ambito 

educativo, socio-sanitario, organizzativo e giuridico. Il primo anno è in comune per tutti gli 

studenti e include insegnamenti orientati al "saper valutare", mentre al secondo anno gli 

studenti possono decidere a quale dei due curricula potersi iscrivere: il curriculum "educativo 

e socio-sanitario", e quello "organizzativo e giuridico", entrambi orientati al "saper operare". 

Il Corso garantisce potenzialmente la possibilità di svolgere 6 CFU di TPV internamente, 

che si svolgeranno al I anno, a coda delle lezioni regolari. 

Il Prof. Alessandro Lo Presti inoltre segnala a tutti i presenti di essere venuto a conoscenza, 

confrontandosi di colleghi di altri atenei, del fatto che alcune strutture sarebbero disponibili 

a ospitare studenti per i TPV esterni solo qualora questi fossero da 20 CFU (ovvero, il limite 

massimo previsto dal nuovo ordinamento), limitando quindi la possibilità per gli studenti di 

svolgere 6 o meno CFU di TPV interni. Tale evenienza rappresenta una criticità per 
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l'organizzazione futuri TPV e propone ai presenti di attenzionare la questione nei mesi 

successivi. 

Il Prof. Trojano la parola, infine, al prof. Gennaro Ruggiero presidente del corso di Laurea 

Magistrale in Psicologia dei Processi Cognitivi, che descrive sommariamente l’offerta 

formativa, rimasta perlopiù invariata, e poi l’articolazione dei 6 CFU opzionali di TPV che 

saranno erogati all’interno del Dipartimento. In particolare, verranno erogati 4 CFU nel primo 

semestre nella finestra tra metà febbraio e inizi di marzo, e 2 CFU nel mese di maggio, dopo 

gli insegnamenti propedeutici; essi riguardano l’ambito della valutazione neuropsicologica e 

del potenziamento dell’invecchiamento. 

Il Presidente apre la discussione. Il dott. Cozzuto mostra apprezzamento per le modifiche 

mirate ad applicare le nuove normative di legge, ed espone lo stato dell’arte sulle questioni 

organizzative ancora da affrontare. Una di queste riguarderà le modalità di svolgimento della 

Prova Pratico-Valutativa (PPV), che dovranno precedere la seduta di laurea a partire dal 

prossimo a.a. A tal proposito, il dott. Cozzuto sottolinea gli sforzi che l’Ordine ha sempre 

fatto per assicurare la regolare composizione delle Commissioni degli Esami di Stato, in 

stretta collaborazione con alcuni Atenei e in particolare con il Dipartimento di Psicologia 

della Università ‘Luigi Vanvitelli’. Pertanto, il dott. Cozzuto si dice fiducioso che si riuscirà 

anche in questo frangente a collaborare fattivamente per organizzare al meglio le sessioni 

di PPV. Altra questione importante riguarda i criteri per identificare i tutor qualificati a erogare 

i TPV, che sono oggetto di attuali discussioni in seno ai tavoli tecnici congiunti nazionali tra 

Ordine, Atenei e Consulta della Psicologia Accademica. 

Interviene il dott. Torricelli, che apprezza quanto riferito dai Presidenti dei Corsi di Laurea e 

riferisce che i professionisti aderenti all’ENPAP potrebbero essere coinvolti anche 

nell’erogazione dei TPV, anche se a tal fine è bene attendere le conclusioni dei tavoli tecnici. 

In merito alle procedure per il convenzionamento delle strutture esterne per l’erogazione dei 

TPV, il dr. Conson solleva la necessità di far approvare gli schemi di convenzione da parte 

degli organi centrali di Ateneo, in modo da permettere una successiva più rapida procedura 

di convenzione con le singole strutture che saranno reputate idonee dal tavolo congiunto 

Ordine-Università. Il dr. Cozzuto conviene con questo suggerimento, che è conforme a 

quanto altri Atenei nazionali (per es., quello di Padova) stanno adottando. 

 

2. Aggiornamento e ampliamento della composizione del Comitato di Indirizzo 

Il Presidente riferisce che sono ormai prossime le elezioni della nuova rappresentanza degli 

studenti negli organi collegiali e che dunque sarà necessario aggiornare anche la 

composizione del Comitato di Indirizzo. Inoltre, nelle prossime adunanze del Comitato sarà 

utile aggiornare e tornare ad ampliare la composizione del Comitato, coinvolgendo ulteriori 

figure di psicologi direttamente interessate a contribuire a ottimizzare l’offerta formativa del 

Dipartimento. 

 

3. Proposte per la fase attuativa 

Il Presidente ringrazia l’Ordine, e in particolare il dr. Cozzuto, per aver accettato di contribuire 

alla organizzazione di un seminario che si terrà il giorno 1 dicembre p.v., nell’ambito del 

‘Laboratorio per l'inserimento nel mondo del lavoro dello psicologo clinico’ del corso di 

Laurea Magistrale in Psicologia Clinica e Dinamica. Il seminario vedrà la presenza del 

Presidente dell'Ordine degli Psicologi della Campania, dr. Cozzuto, che darà particolare 

rilievo alla recente istituzione del Servizio di Psicologia di base. 

Visto il rilievo dell’iniziativa e del grande interesse per gli studenti in procinto di affacciarsi al 

mondo del lavoro, il Presidente invita i Presidenti dei corsi di Laurea Magistrale e verificare 

la possibilità di estendere l’accesso al seminario da parte di tutti gli iscritti ai corsi del biennio.  
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Prendono la parola i dr. Cozzuto e Torricelli, i quali, rispettivamente in rappresentanza 

dell’Ordine degli Psicologi della Campania e dell’ENPAP, si dichiarano ampiamente 

disponibili a organizzare ulteriori incontri formativi e informativi, rivolti soprattutto agli 

studenti delle Lauree Magistrali, per offrire loro una ampia panoramica della figura dello 

psicologo nell’attuale mondo del lavoro. 

Il Presidente accoglie molto volentieri tale disponibilità e propone di organizzare una 

giornata su questi temi all’apertura del nuovo semestre di corsi. La dr.ssa Elena Piscopo, 

membro della Consulta Giovani dell’Ordine degli Psicologi, conferma il grande interesse 

degli studenti su questi temi e suggerisce che la Consulta potrebbe contribuire 

all’organizzazione dell’incontro. Il dr. Cozzuto e il prof. Trojano concordano sull’importante 

ruolo che i giovani psicologi possono fornire al processo formativo dei loro colleghi.  

 

4. Varie ed eventuali 

Non sono presentate varie o eventuali. 

 

 

Non essendovi altri argomenti all’ordine del giorno da discutere, il Presidente dichiara chiusa 

la riunione alle ore 15:10. 

 

 

   Il Segretario Verbalizzante         Il Presidente 

   Dott.ssa Luciana Lombardi     Prof. Luigi Trojano 
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